



Procès-verbal de l'assemblée générale du MDA
Le 1^{er} mars 2016, 14 heures 30
au Café-Restaurant de l'ESCALE, Givisiez

- Président :** Francis Maillard, président de séance.
- Comité :** Francis Maillard, président, Michel Vorlet, vice-président, Christophe de Reyff, Michel Schaer, caissier, Ulrich Schütz.
- Procès-verbal :** Francis Maillard
- Présent(e)s :** 59 personnes (selon liste des présences)
- Excusé(e)s :** Mesdames et Messieurs :
Gérard Bourquenoud, Président d'honneur ; Thérèse Bourquenoud ; Fritz Oser, Directeur de l'Orchestre de Chambre, Adrienne Dettori ; Daniel Baechler, Marie-Antoinette Equey ; Marie-Claire Gabaglio ; Pierre Panchaud ; Ruth von Dach ; Juliette Peiry ; Emmanuel Telley, membre d'honneur ; Rose-Marie Déglise ; Marie-Thérèse Bovard ; Ferdinand Mugny ; Michel Angéloz.

Ordre du jour de l'assemblée :

1. Souhaits de bienvenue
2. Désignation des scrutateurs
3. Adoption du PV de l'assemblée générale du 3 mars 2015
4. Présentation des rapports :
 - Sur la vie de la section et les activités du comité
 - Sur la Chorale, l'Orchestre de Chambre et le « Théâtre des 4-Heures »
5. Comptes de l'exercice 2015 et rapport des vérificateurs
6. Adoption des rapports du trésorier et des vérificateurs
7. Budget 2016
8. Fixation de la cotisation 2017
9. Nomination d'un vérificateur des comptes
10. Nomination de membres au comité
11. Démissions - Admissions
12. Programme d'activités 2016
13. Propositions individuelles
14. Divers

01. Souhais de bienvenue

Francis Maillard, président, souhaite une cordiale bienvenue aux participantes et participants à cette 29^e assemblée générale du MDA, Fribourg. Il salue Mme Marie-Josée Monney, directrice de la Chorale, Mme Gerlinde Villard, metteure en scène du « Théâtre des 4-Heures ». Des salutations sont également adressés à Madame Anne-Claude Demierre, Conseillère d'Etat, Directrice de la Santé et des Affaires sociales, qui présentera un exposé à l'issue de l'assemblée statutaire.

Quinze membres se sont excusés. La liste figure au début du procès-verbal.

02. Désignation des scrutateurs

Sur proposition du Président et avec l'acceptation de l'assemblée, fonctionneront comme scrutateurs, Mesdames Madeleine Fischer et Antoinette Gumy, ainsi que Monsieur Pierre Tinguely. Le Président les remercie.

03. PV de l'assemblée du 3 mars 2015

Le PV de l'assemblée générale du 3 mars 2015 est accepté à l'unanimité, avec remerciements à son auteur, M. Francis Maillard.

04. Présentation des rapports

La vie de la section et les activités du comité

Francis Maillard rappelle d'emblée que le MDA-Fribourg compte toujours près d'une dizaine d'activités culturelles, mais également sportives et récréatives. Certaines ont du succès et répondent ainsi à une demande, d'autres un peu moins. Il poursuit en soulignant que l'année passée en revue fut très active pour le MDA, dans son ensemble. Le **Président** fait notamment allusion **aux deux sorties** (celle du printemps et celle d'automne) qui ont conduit plus de soixante participantes et participants à **l'Abbaye de Saint-Maurice qui fêtait ses 1500 ans en 2015, ainsi qu'au Salève, la Montagne des Genevois**. S'agissant du **repas de fin d'année**, il s'est déroulé le 16 décembre au Restaurant de l'Escale à Givisiez. Ce furent quelques moments très agréables, déjà lors du concert de la Chorale et de l'Orchestre de Chambre. Puis ensuite, à l'heure du repas, avec la présence des Amis valaisans du « Club du Bel Age », avec lesquels le MDA-Fribourg envisage la mise en place d'un concert en Valais en 2017.

Le repas de l'amitié est fréquenté par une dizaine de membres, le deuxième mardi du mois au Restaurant Saint-Léonard. **Mme Eliane Auderset** réceptionne les inscriptions et transmet les réservations au restaurant. Le Président lui adresse de vifs remerciements. **Le Jass** continue de rassembler, chaque vendredi après-midi, de 13 heures 30 à 17 heures, quelques amoureux de ce sport national. C'est **Laurette Desbiolles** qui est la personne de contact. Le président lui dit sa vive gratitude pour son dévouement.

Dans son rapport **le Président tient aussi à remercier « La Liberté »** qui publie nos informations dans la rubrique « agenda » et consacre parfois quelques espaces rédactionnels pour parler de nos manifestations.

Parlant de la gestion du Mouvement des Aînés, Fribourg, le Président souligne que le comité y consacre une dizaine de séances par année, auxquelles s'ajoutent deux séances extraordinaires, dont l'une fut consacrée aux finances.

En matière de gestion, il faut aussi parler de la publication de trois exemplaires du BULLETIN du MDA qui informe sur la vie de notre Mouvement.

Rapport des responsables des groupes

Il est ensuite question de l'activité des groupes culturels, sportifs et de loisir.

La Chorale

C'est Michel Vorlet qui présente son rapport. Il précise que la **Chorale « L'Age en Chanteurs »**, dirigée par Mme Marie-Josée Monney, compte 50 choristes. Depuis le début 2015, la Directrice est secondée par **M. Alain Lehner** qui a remplacé M. Jean Catillaz. L'année dernière, la Chorale a tenu 25 répétitions de 2 heures chacune, et donné 8 concerts, dont un avec le Choeur UPSILON en l'église de Montbrelloz, et 7 avec l'Orchestre de Chambre du MDA. Le concert donné lors du repas du 16 décembre est compris dans ces chiffres.

L'Orchestre de Chambre

L'Orchestre de Chambre du MDA placé sous la baguette de M. Fritz Oser compte 34 instrumentistes. Cet ensemble a tenu 26 répétitions de 2 heures et a participé à 7 concerts avec la Chorale du MDA.

A la fin de son rapport, **Michel Vorlet** ne manque pas de remercier son collègue du Comité, **Christophe de Reyff**, responsable de l'Orchestre, ainsi que l'ensemble des choristes, musiciennes et musiciens qui manifestent un enthousiasme extraordinaire. La motivation que leur transmettent Mme Monney et M. Oser n'est sans doute pas étrangère au bel enthousiasme qui a marqué l'année 2015.

« Le Théâtre des 4-Heures »

C'est Ulrich Schütz qui rapporte sur l'activité du « **Théâtre des 4-Heures** ». Il réunit actuellement une douzaine d'actrices et d'acteurs et quelques collaborateurs qui s'occupent notamment des décors, de l'éclairage et de l'aménagement de la scène. En 2015, cette troupe a donné un grand nombre de représentations théâtrales, en divers endroits, dont l'une avec la Chorale et l'Orchestre de Chambre du MDA lors du traditionnel Concert-Spectacle annuel, à Belfaux, et une autre représentation publique en la salle paroissiale de Sainte-Thérèse, à Fribourg. Les actrices et acteurs ainsi que la metteure en scène furent chaque fois très applaudis.

A l'issue de ce rapport, le Président du MDA et Ulrich Schütz disent leur vive gratitude à Madame Gerlinde Villard qui a pris la décision de cesser son activité de metteure en scène qu'elle a débutée au début 2011, suite au départ de M. Dey. Un cadeau lui est remis en guise de gratitude.

A noter que Gerlinde Villard, qui reste membre du MDA, suivra la troupe jusqu'au début d'activité d'un nouveau responsable de la mise en scène, probablement en septembre 2016.

Le Tennis de table

Marc Macherel, responsable du Groupe, précise que le groupe tennis de table du MDA compte une vingtaine d'adhérents actifs dont 3 dames. Les entraînements sont placés sous la responsabilité technique de MM : Kurt Ott et Maurice Rueger, le cas échéant sous la houlette de Mme Dorly Neuhaus, tous trois anciens pongistes licenciés de talent. En principe, la première heure est consacrée à l'apprentissage des mouvements ou à des exercices spécifiques soutenus. La deuxième heure est plus particulièrement réservée à des rencontres amicales en simple ou en double. A l'exception des mois de juillet et août, les entraînements sont donnés pratiquement tous les lundis après-midi de 14.00 à 16 h., dans un local de l'Ecole primaire du Jura, mis à disposition par le Club de Tennis de table de Fribourg. Les séances d'entraînements sont plus ou moins bien fréquentées.

Marc Macherel précise que depuis une dizaine d'années, le Groupe Tennis de table du MDA rencontre les pongistes vaudois. Au printemps, les matches sont joués en terre fribourgeoise alors qu'en automne le Groupe se rend à Lausanne. Il informe encore son auditoire qu'à la fin 2016, début 2017, les meilleurs joueurs participeront certainement au Tournoi organisé par l'Association suisse de sports corporatifs, à la salle du Collège Saint-Michel.

Depuis quelques années, les pongistes sont sollicités par le Comité du MDA pour tenir la buvette lors des concerts ou manifestations organisés par les chanteurs et musiciens. **C'est un grand service que le Président souligne avec gratitude.**

C'est Marcel Burgy qui, pour la première fois, informe sur **les randonnées pédestres et en raquettes du MDA**, durant l'exercice 2015.

De son rapport, il ressort notamment que des 22 courses inscrites au programme, 3 ont été annulées. Environ 400 personnes ont participé aux 19 randonnées, ce qui fait une moyenne de 18 personnes par course. Les randonneurs viennent de presque toutes les régions du canton, dont une majorité de la Sarine. Le Mardi 29 décembre, une visite de crèches de Noël a été organisée en Ville de Fribourg. Ce fut une découverte et un succès pour les 25 personnes présentes. Cette randonnée très particulière pourrait être, pourquoi pas, l'événement de fin d'année du MDA-Fribourg. S'agissant des randonnées pour 2016, le programme est sous toit, du mardi 5 avril au jeudi 29 décembre. Il est très varié et compte un choix de 28 possibilités de randonnées. Dans ses conclusions, le rapporteur exprime sa gratitude pour la confiance témoignée aux divers chefs de courses et au responsable des randonnées.

A l'issue de la présentation de ces divers rapports, **le Président** réitère sa vive reconnaissance à la Directrice et au Directeur ainsi qu'à leurs suppléants et responsables des partitions, de même qu'à la Metteure en scène du « Théâtre des 4-Heures ». Un grand merci aussi à toutes celles et tous ceux qui oeuvrent dans ces trois ensembles, sans oublier celles et ceux qui s'engagent dans les autres groupes sportifs et de loisirs du MDA. L'assemblée témoigne sa reconnaissance par de vifs applaudissements.

Soumis au vote, tous les rapports d'activité présentés sont acceptés par l'assemblée générale.

05. Comptes exercice 2015 et rapport des vérificateurs

Michel Schaer, trésorier, présente les comptes sur rétroprojecteur.

Comptes de pertes et profits 2015

<u>Recettes</u>	
Cotisations des membres	12'240.00
Contributions musiciennes/musiciens	810.00
Contributions chanteuses/chanteurs	1'410.00
Orchestre - Entrées	75.00
Chorale - Entrées	765.00
Concert-Spectacle annuel – Belfaux	4'510.00
Théâtre des 4-Heures – Prestations	3'737.00
Divers - Produits	1'050.00
Subvention de l'Etat	2'000.00
Repas de clôture	5'900.00
Intérêt divers	302.70
Course de printemps	3'701.00
Sortie d'automne	5'979.00
Débiteurs	120'00
TOTAL	42'599.70

<u>Charges</u>	
Frais administration, organisation	3'920.45
Assemblée générale	1'458.70
Frais Comité	1'513.75
Bulletin MDA	653.00
Frais de bureau	612.69
Matériel de bureau	0.00
Activités	420.00
Concert annuel	3'631.20
Repas de fin d'année	6'419.10
Sortie de printemps	4'650.00
Sortie d'automne	5'626.00
Orchestre de Chambre	8'522.35
Chorale	5'562.40
Théâtre des 4-Heures	2'399.80
Assurances	152.20
Total des charges	45'541.64
Déficit de l'exercice	2'941.94

Bilan de l'exercice 2015

Actifs	
Caisse	430.65
CCP 17-11147-9	1'734.42
Banque cantonale, Fribourg	25'412.55
Banque cantonale, Fribourg – 10 ans	13'422.05
Banque Raiffeisen	16'202.25
Banque Raiffeisen - Part	200.00
Banque Raiffeisen - Privé	99.20
Impôt à récupérer	0.00
Actifs transitoires	306.90
Total actifs	57'808.02
Passifs	
Capital propre au 01.01.2015	60'749.96
Résultat de l'exercice 2015 (perte)	- 2941.94
Total passifs	57'808.02
Capital propre au 31.12.2015	57'808.02

Le Président remercie Michel Schaer pour la présentation des comptes de l'exercice et donne la parole aux vérificateurs.

En remplacement de Michel Angéloz, absent, c'est Marc Macherel, vérificateur, qui présente le rapport. Il souligne que l'excédent de charges est de Fr. 2'941.94 et que le capital du MDA-Fribourg est de Fr. 57'808.02 au 31 décembre 2015. **Marc Macherel** relève la bonne tenue des comptes et demande aux participantes et participants à l'assemblée d'approuver les comptes de l'exercice 2015 tels que présentés et commentés.

Le Président remercie Marc Macherel et les vérificateurs pour leur rapport et ouvre la discussion générale sur les comptes 2015.

06. Adoption des comptes et du rapport des vérificateurs

La discussion générale n'étant pas utilisée, le Président soumet les comptes au vote de l'assemblée. Il en résulte que les comptes 2015 sont acceptés tels que présentés. Le Président réitère ses remerciements à Michel Schaer, trésorier, et aux vérificateurs.

07. Budget 2016

Le budget 2016, présenté par **Michel Schaer**, prévoit un déficit de Fr. 1'410.00.

Soumis au vote le budget 2016 est accepté à l'unanimité.

08. Fixation de la cotisation 2017

Le Président propose ensuite de maintenir la cotisation 2017 au MDA-Fribourg à 45 francs. Ce qui est accepté à l'unanimité. Le Président exprime sa satisfaction et ses remerciements.

La contribution supplémentaire qui est maintenue à 30 francs par personne intéressée fait l'objet d'une intervention de **Madame Hermann**. **Le Président** précise que cette contribution a été introduite pour les choristes et les musiciens en tant que participation aux frais de direction de la Chorale et de l'Orchestre. Précisons qu'elle ne permet pas de couvrir l'entier de ces dépenses. Le paiement de ces 30 francs étant indépendant de la cotisation de membre du MDA, il n'est pas soumis au vote de l'assemblée.

09. nomination d'un suppléant vérificateur des comptes

M. Michel Angéloz est arrivé au terme de son mandat de 2 ans. **Le Président** le remercie pour son engagement. **M. Marc Macherel** devient ainsi premier vérificateur et **M. Ferdinand Mugny**, vérificateur. Comme vérificateur-suppléant, sur proposition de M. Ulrich Schütz, l'assemblée désigne **Mme Marie-Claire Gabaglio** qui est élue par applaudissements.

10. Nomination de membres au comité

Le Président passe ensuite au point se rapportant aux élections de membres au Comité du MDA. Il précise qu'actuellement le Comité se compose de **Francis Maillard**, élu en 2011 ; **Michel Vorlet**, élu en 2012 ; **Christophe de Reyff**, élu en 2013 ; **Ulrich Schütz**, élu en 2014, et **Michel Schaer**, élu en 2014.

Seul un membre du comité est soumis à réélection lors de cette assemblée 2016. Il s'agit de **Christophe de Reyff**, élu en 2013. Il accepte un nouveau mandat. **Sur proposition du Président, Christophe de Reyff est réélu à l'unanimité et par applaudissements.**

Le président propose ensuite Marcel Burgy comme nouveau membre du Comité. Il est déjà très actif dans le cadre de l'organisation des randonnées, et donne de précieux coups de main au président pour diverses tâches, telles les mises sous enveloppes et l'organisation des sorties.

Aucun autre candidat n'étant présenté, **Marcel Burgy** est élu par acclamations. **Le Président** le félicite et le remercie d'ores et déjà pour tout ce qu'il apportera dans le cadre du comité.

La recherche d'une Dame pour faire partie du comité du MDA est encore et toujours un objectif qui, hélas, n'a pas encore abouti.

Le comité s'est pourtant engagé et s'engage encore pour trouver «la perle rare » qui pourrait être chargée de diverses fonctions, dont, par exemple, la tenue du site internet ou la rédaction des PV du comité et de l'assemblée, un travail dont le Président se charge actuellement. **D'ici l'assemblée 2017, le Comité espère trouver cette Dame. Une mission pas facile à remplir. Hélas.**

11. Démissions – Admissions

Avant de parler des admissions et démissions, **le Président tient quelques propos pour les personnes hospitalisées ou qui ont dû entrer dans des EMS. Il leur souhaite beaucoup de courage pour aborder cette période de vie pas toujours simple à gérer. IL demande aussi à l'assemblée de penser aux membres du MDA qui nous ont quittés, et prie les participant(e)s de se lever et de se recueillir un instant. Ce que l'assemblée fait avec respect.**

S'agissant de l'effectif du MDA, le Président relève que, durant l'année 2014, le MDA, Fribourg, a enregistré 9 démissions et 13 admissions. Notre mouvement compte actuellement 272 membres.

12. Programme d'activité

Le Président rappelle que l'activité 2016 du MDA Fribourg se poursuivra selon le rythme des autres années.

Deux sorties sont prévues : Celle du printemps qui est d'ores et déjà agendée au 23 juin 2016, et celle d'automne qui doit encore être fixée.

Aux activités habituelles du MDA dans son ensemble (*les deux sorties, le repas de fin d'année, la parution des trois Nos du BULLETIN et les prestations ponctuelles*) s'ajoutent celles des groupes de loisirs (*jazz et repas de l'amitié*), les nombreuses randonnées pédestres et en raquettes, les activités du Groupe de tennis de table ainsi que celles de la Chorale, de l'Orchestre de Chambre et du « Théâtre des 4-Heures ». De quoi remplir de joie et d'enthousiasme bien des journées des membres du Mouvement des Aînés.

Certaines des activités 2015 des groupes culturels ou sportifs du MDA ont été présentées dans le cadre des rapports dont il est question au point 4 de l'ordre du jour.

13. Propositions individuelles et divers

Marc Macherel intervient pour demander que lors de la préparation des sorties de printemps ou d'automne une attention toute particulière soit portée à l'état des chemins ou sentiers que les aînés sont parfois amenés à emprunter. Ce disant, l'intervenant fait allusion à la course d'automne 2015 au Salève. Le chemin qui du téléphérique conduit au Restaurant n'était, en effet, pas praticable sur toute la longueur pour toutes et tous. **Le Président** répond que la Compagnie Buchard-Voyages l'avait rassuré quant à l'état du chemin. Il rappelle également que le car était à disposition pour celles et ceux qui ne souhaitaient pas monter à pied. Ce qui fut d'ailleurs le cas d'une dizaine de personnes seulement. S'agissant des prochaines courses, **le Président** rassure M. Macherel en disant que le point qu'il a judicieusement relevé fera l'objet d'une grande attention.

Marcel Lüthi n'est pas satisfait de la qualité des photos du « Théâtre des 4-Heures » publiées dans le BULLETIN du MDA. **Le Président** lui répond que ces photos ont été « tirées » du site internet du « Théâtre des 4-Heures ». Mais il précise aussi que le format du BULLETIN ne permet peut-être pas une bonne impression. **Marcel Lüthi**

remercie le Président pour la réponse et s'engage à lui envoyer des photos directement par e-mail.

La parole n'étant plus demandée, **le Président** remercie tous les intervenants, ainsi que l'ensemble des participantes et des participants. Puis il met un terme à l'assemblée.

Il est 15 heures 15, lorsque le Président invite l'assemblée à suivre une **conférence de Madame la Conseillère d'Etat Anne-Claude DEMIERRE, directrice de la Santé et des Affaires sociales.**

La conférence de Madame Demierre est suivie avec beaucoup d'attention par les participantes et participants. Il faut dire que les informations qu'elle donne sur les questions se rapportant aux Aînés sont d'un très grand intérêt, surtout à une époque caractérisée par le vieillissement de la population, une évolution qui pose forcément de nouveaux et grands problèmes.

A l'issue de la conférence, **le Président** remercie et félicite Madame Demierre, Conseillère d'Etat, qui a su captiver son auditoire. Il la remercie pour sa grande disponibilité. En guise de gratitude, il lui remet un petit présent au nom du MDA.

Un apéritif modestement enrichi clôt cette assemblée générale 2016.

Le 1^{er} mars 2016.

Le teneur du PV : Francis Maillard

Au nom du Mouvement des Aînés, Fribourg (MDA, Fribourg) :

Le Président :

Le Vice-Président :

Francis Maillard

Michel Vorlet

